

## COLUMNAS DE 22 DE JUNIO 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN DIARIO MILENIO

#### Vida a Conapred y disculpas a Chumel

La intolerancia empata con los 10 años de la muerte de Carlos Monsiváis, quien en *Para todas las cosas hay sazón* (imprescindible *Días de guardar*, editorial Era, 1970), atribuyó al neoporfirismo clasemediero la acuñación del epíteto: “Naco, dentro de este lenguaje de discriminación a la mexicana, equivale a proletario, lumpenproletario, pobre, sudoroso, el pelo grasiento y el copete en alto, el perfil de cabeza de Palenque, vestido a la moda de hace seis meses, vestido fuera de moda o simplemente cubierto con cruces al cuello, o maos de doscientos pesos. Naco es los anteojos oscuros a la media noche, el acento golpeado, el fútbol llanero, el vapor general, el California Dancing Club, la herencia del peladito y del lépero, hacer hijos es hacer patria, los residuos de ahí va el golpe (...). Naco es el insulto que una clase dirige a otra y que los mismos ofendidos aceptan y esgrimen como insulto, pudiendo perfectamente hacerlo como autoelogio, del mismo modo en que los estudiantes alemanes se autocalifican como cerdos para recoger con sarcasmo la agresión burguesa”.

Abundan yucatecos que se ríen de lo “cabezones” que se les endilga, regiomontanos de la calumnia de ser “tacaños” y capitalinos de que se les diga chilangos (“desgreñados”: Gabriel Zaid). Y no soy el único de mis paisanos a quien se le escurre lo de Pipopres (pinches poblanos pendejos), aunque me divierte revirar que, gracias al ex gobernador en desgracia, nos graduamos de pipopres (pinches poblanos preciosos).

La cultura nacional está impregnada de pitorreos y analogías entre ricos y catrines, políticos y ladrones, curas y pederastia, periodistas y corrupción, *fiffs* y adversarios, *chairo*s y patriotas, sin posibilidad de distinguir honrosas y mayoritarias excepciones (“Cuáles serán, oh Vida, las diferencias entre un fresa-Narvarte y un fresa-Pedregal?”, se preguntaba Monsiváis).

Desdeñosos, despectivos, los epítetos llegan a convertirse en lugares comunes que, recreados por guionistas, cómicos y comediantes ingeniosos, alcanzan niveles que no solo hacen reír sino pensar. Aunque padeció censura, golpes y encarcelamientos, *Palillo* les decía “borregos” y “güeyes” a todos los mexicanos por votar en las elecciones y azuzaba contra los “pelones” Echeverría, López Portillo y Salinas (a éste lo apodó *El chavo del 88*). A propósito de la popular serie de Chespirito, sus contenidos de machismo, violencia y denigración fueron diseccionados por el sociólogo de la UNAM Raúl Rojas Soriano: “Son un reflejo grave de la sociedad”, opinaba (Notimex, noviembre de 2014), y criticaba el *buleo* al *Quico* por su condición de huérfano, el pitorreo de los obesos con *El señor Barriga* o de los viejitos con Doña Clotilde.

Los Polívoces explotaron el estereotipo de los campesinos y el nopal con Chano y Chon, Héctor Suárez hizo de los burócratas puro Nohay nohay nohay, pero a Chumel Torres... lo discriminó el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación y a éste ¡el gobierno!

### COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que ante la reacción violenta de José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, luego de la captura de su madre y su hermana el pasado sábado en Celaya, en el gobierno federal no quieren sorpresas y ya se ha girado la instrucción a personal de diversas dependencias para que extremen precauciones y refuercen la seguridad de oficinas públicas. En el primer círculo del gabinete de seguridad hay confianza en que el cerco tendido en torno al jefe del cártel Santa Rosa de Lima se ha cerrado lo suficiente para capturarlo en breve, pero quieren evitar una tragedia.

Que en la Cámara de Diputados sigue el pleito por la controversia constitucional interpuesta por su presidenta, Laura Rojas, contra el acuerdo que permite el regreso de las fuerzas armadas a tareas de seguridad, pues si bien las bancadas de Morena y PT, lideradas por Mario Delgado y Reginaldo Sandoval, insisten en tirar la propuesta, el aliado morenista Arturo Escobar, del PVEM, defiende las

facultades de la Mesa Directiva, al igual que PAN, PRI, MC y PRD. El tema se resolverá en la Corte, donde hoy se cierra la ventanilla para recibir más recursos sobre el tema.

Que la afición de Cruz Azul puede estar tranquila, pues no existe la menor posibilidad de que el equipo sea desafiliado de la Federación Mexicana de Fútbol por la indagatoria en torno a las finanzas de la cooperativa propietaria de la Máquina, de acuerdo con el vocero Jorge Hernández y el abogado Ricardo Cajal, así que lo más recomendable para los seguidores es concentrarse ya en las quinielas ahora que vuelva a rodar el balón.

Distinciones ONU La ONU ha distinguido a México con varias invitaciones a participar en sus instancias, sobre todo en el Consejo de Seguridad. Es para reflexionar. O bien las iniciativas de la ONU indican que la 4T es bien vista por los observadores de la máxima asamblea internacional en su gestión y que, por tanto, la oposición no está siendo objetiva, o bien al revés. Pero no deja de ser significativo para nuestro país. **Donceles**

Reforma: Tolvanera / [Camino de Guanajuato](#) / Roberto Zamarripa (p.9)

Universal: En Tercera Persona / [El Marro llorando](#) / Héctor de Mauleón (p.5)

Economista: Ricos y Poderosos / [Impuesto verde a Pemex y CFE](#) / Marco Mares (p.25)

Financiero: Cronopio / [El PAN en el laberinto de sus coaliciones](#) / Roberto Gil Zuarth (p.37)

Milenio: [Salud prepara vacunación ante doble riesgo de influenza y Covid](#) (PP-10) Milenio: Día con Día / [En el túnel](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Milenio: Sin Rodeos / [Las trampas de los ineptos](#) / Diego Fernández de Cevallos (p.3)

Reforma: Jaque Mate / [Ricos vergonzosos](#) / Sergio Sarmiento (SFP / p.8)

Financiero: La Feria / [Covid-19 en la misión de México en la ONU](#) / Salvador Camarena (p.38)

Universal: [El miedo no anda en burro](#) / Margarita Zavala (p.12)

Universal: Política Zoom / [Conapred: mentira y refutación](#) / Ricardo Raphael (p.2)

Milenio: Duda Razonable / [El silencio de Olga Sánchez Cordero](#) / Carlos Puig (p.2)

Universal: Serpientes y Escaleras / [La austeridad que quitó seguridad a los jueces](#) / Salvador García Soto (p.11)

Milenio: Fuera de Registro / [Tres apuntes sobre Conapred](#) / Nicolás Alvarado (p.3)

Universal: [Los reclamos de los gobernadores \(I\)](#) / Carlos Urzúa (p.13)

Universal: Plata o Plomo / [Sobre el Culiacanazo, ¿qué más no es cierto?](#) / Alejandro Hope (p.9)

Universal: [Fui yo](#) / Leonardo Curzio (p.13)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.15)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.31)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Nombra PAN estructura de 22 delegados en 20 regiones del Edomex*
- *Se trata de políticos con aspiraciones electorales rumbo al 2021*
- *Tendrán que poner un esfuerzo adicional, dejando de lados sus propias ventajas*
- *Reportan 590 nuevas defunciones, 525 son casos retrasados*
- *Entregan uniformes a personal sindicalizado de Coacalco*
- *Tuvo poder de convocatoria Concurso del Universitario Emprendedor*
- *Feminicidios, la otra pandemia que no se controla: Karina Labastida*

El Partido Acción Nacional (PAN) dio a conocer la estructura de 20 delegados que estarán a cargo del mismo número de regiones en que fue dividido el estado de México, con la finalidad de reforzar el trabajo electoral rumbo al 2021 y 2023, aunque la mayoría son personajes con influencia que, de entrada, llevarían mano en las candidaturas.

Será importante que los 22 personajes, a quienes se les dieron responsabilidades en las diferentes regiones de la entidad, lleven a cabo un trabajo preciso, imparcial en términos de jalar parejo con las diferentes corrientes y no asumir una postura donde crean que ya tienen ganada su propia candidatura. Los nuevos delegados quienes rindieron protesta, de forma virtual, ante los dirigentes nacional y estatal del PAN, Marko Cortés Mendoza, así como Jorge Inzunza Armas, respectivamente, son los siguientes:

Región 1, Jorge Espinosa Arciniega, presidente Municipal de Soyaniquilpan

Región 2, Leticia Zepeda Martínez, presidenta Municipal de Chapa de Mota

Región 3, José Antonio García García, diputado local de Huixquilucan

Región 4, Francisco Rodríguez Posadas, ex diputado local y ex alcalde de Almoloya de Alquisiras

Región 4A, Juan Antonio Pérez Quintero.

Región 5, Anuar Azar Figueroa, el coordinador de los diputados locales

Región 6, Óscar Hernández Meza, presidente Municipal de Calimaya

Región 7 Renné Rodríguez Yañez, diputado local de representación proporcional

Región 8, Evelin Mayén González, presidenta Municipal de Jilotzingo

Región 9, Anuar Azar Figueroa.

Región 10, Enrique Vargas del Villar, presidente Municipal de Huixquilucan

Región 11, Javier Olivares Chávez.

Región 12, Enrique Vargas del Villar.

Región 13, Brenda Escamilla Sámano, diputada local por primera minoría

Región 14, Francisco Gárate Chapa, ex dirigente estatal

Región 15, Miriam Escalona Piña, presidenta Municipal de Melchor Ocampo

Región 16, Daniel Parra Ángeles, presidente Municipal de Apaxco

Región 17, Erick Ruiz Medina.

Región 18, Héctor Quezada Quezada.

Región 19, Gabino Jasso Aguirre.

Región 20, Alejandro Cenovito Flores Jiménez, ex alcalde de Zumpango

Región 20 A, Alejandro Martínez Higuera.

Los alcaldes Jorge Espinoza, Leticia Zepeda, Miriam Escalona y Daniel Parra, llevan mano en los Distritos Locales, mientras que legisladores como Anuar Azar y Brenda Escamilla, tienen el poder de la corriente para ir como candidatos plurinominales en distritos.

Evelyn Mayén es natural a competir como abanderada a legisladora o por la elección consecutiva, en cuyo caso también destaca Oscar Hernández.

En días pasados se habló en este espacio de la serie de posibilidades político-electorales de Anuar Azar. Otros personajes como Alejandro Cenovito Flores, Francisco Gárate, Francisco Rodríguez y Gabino Jasso, buscan candidaturas.

Los nombramientos se concretaron durante la reunión virtual llamada "365 Días de Recuperar el Estado de México", donde Jorge Inzunza dijo que con esta estructuras se apostará por la unidad de la militancia y se recupere el llamado corredor azul y diferentes espacios legislativos.

El grupo de delegados encabezado por Enrique Vargas, quien además es presidente de la Asociación Nacional de Alcaldes del PAN (ANAC), está integrado por alcaldes, alcaldesas, ex presidentes municipales, ex jefes estatales, legisladores, ex regidores y consejeros estatales.

Sin embargo, como se dijo al inicio de este espacios se trata de personajes que en su mayoría llevan mano en las candidaturas, por lo que su responsabilidad debe ser entendida como doble. Interesante.

**Atajos**

**Por el centro:** Continúa el registro de casos confirmados de coronavirus en el estado de México, por ejemplo en las últimas 24 horas se dieron a conocer 590 muertes nuevas, sin embargo 575 corresponden a casos que no había reportado el IMSS.

A nivel nacional, se contabilizaron anoche 180 mil 545 casos acumulados, así como 21 mil 825 defunciones en las diferentes entidades; se mantienen Ciudad de México y Estado de México como las de mayor número. En la capital del país suman cinco mil 451 defunciones, mientras que en la entidad mexiquense van tres mil 092.

Al último corte se reportaron 28 mil 505 casos positivos acumulados, además dos mil 423 activos. Las cuatro principales municipalidades en números de casos fueron Ecatepec (tres mil 442); Nezahualcóyotl (tres mil 134); Naucalpan (mil 909) y Toluca, con mil 899, a quien se le sigue Tlalnepantla con mil 773. Habrá que seguir en casa.

**Por la izquierda:** El Presidente Municipal de Coacalco, Darwin Eslava, entregó uniformes de trabajo y deportivos a personal sindicalizado, de acuerdo al convenio con el Sindicato Único de Trabajadores del Estado y Municipios (SUTEyM) sección Coacalco.

Al reunirse con el secretario del SUTEyM Coacalco, José Luis Sánchez, el Alcalde destacó el compromiso que esta Administración tiene con la base trabajadora del municipio. Puntualizó que con esta entrega se cumple efectivamente en beneficio de quienes día a día aportan a la consolidación de un mejor Coacalco.

**Por el centro:** El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Alfredo Barrera Baca, destacó que a pesar del confinamiento sanitario por el COVID-19, el XVIII Concurso del Universitario Emprendedor logró la inscripción de 900 proyectos, ocho por ciento más que el año anterior.

Durante la transmisión, a través de la cual se dieron a conocer a los ganadores de este certamen universitario, en la que estuvo presente el secretario de Desarrollo Económico, Enrique Jacob Rocha, el rector destacó que esta copiosa participación es muestra del espíritu innovador de los universitarios, de su esfuerzo para evolucionar y crecer, así como su resiliencia para encarar la adversidad.

Enrique Jacob Rocha subrayó la importancia de promover y fomentar la cultura del emprendimiento, que identifica a los mexiquenses y, particularmente, a los universitarios.

**Por la izquierda2:** La Comisión Especial Para las Declaratorias de Alerta de Violencia de Género Contra las Mujeres por Femicidio y Desaparición en la LX Legislatura del Estado de México, que preside Karina Labastida Sotelo, realizó el segundo reporte trimestral de feminicidios, dando como resultado 49 casos en lo que va del año.

La diputada Karina Labastida resaltó que los "Femicidios es la Pandemia que no se ha logrado erradicar en el Estado de México", que junto con estados como Chihuahua, Michoacán, Ciudad de México, Baja California y Jalisco conforman focos rojos para la seguridad de las mujeres de México por ser las entidades con los mayores casos.

Los datos muestran que los municipios con cifras altas de feminicidio son; Ecatepec con 5, Chimalhuacán con 4, Tecámac con 3, Tlalnepantla con 3, Zumpango con 3, Valle de Chalco Solidaridad con 2, Teoloyucán con 2, Nezahualcóyotl con 2, Naucalpan con 2 y Atizapán de Zaragoza con 2.

Sin embargo, la legisladora Karina Labastida destacó que del 2015 al 2020 se ha recabado la información que hay una cifra de 441 feminicidios en Edomex, según cifras de la Fiscalía Estatal.

## COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

### Protesta

El líder nacional del PAN **Marko Cortés**, tomó protesta virtual a los nuevos delegados del PAN en el Estado de México. En total son 20 y fueron presentados por su dirigente estatal **Jorge Inzunza**. Al alcalde de Huixquilucan **Enrique Vargas** y al diputado **Anuar Azar** les dieron dos regiones, lo que significa que el Partido Acción Nacional va en unidad rumbo a las elecciones de 2021 y 2023 en la entidad mexiquense. Desde hace mucho tiempo, los panistas no se ponían de acuerdo en un proyecto común, sin divisiones internas, pero como enfrente tienen a Morena, cuyo líder nacional ha minimizado a la oposición, además de que no se vislumbran todavía alianzas, entendieron que lo mejor es cerrar filas para ir juntos por los municipios en 2021 y después por la gobernatura...Al preguntarle al ex presidente municipal de Atizapán de Zaragoza **Gonzalo Alarcón** si se unirá al delegado **Enrique Vargas** del Villar, para conjugar sus proyectos de recuperación del gobierno municipal para su partido, nos comentó que él está abierto a cualquier invitación para que el PAN regrese a la presidencia municipal y gane curules, porque ha demostrado hacerlo bien. Alarcón Bárcena aseguró que no es descabellado pensar en el regreso de Acción Nacional, "pues si Ruth no cambia su forma de gobernar y de administrar los recursos, será muy probable que ganemos en las próximas elecciones". Claros tiempos preelectorales, sin duda alguna...El gobierno de Ecatepec no parará su trabajo por la guerra sucia que se teje en torno a ellos, aseguraron autoridades municipales, luego de que circulara en redes que supuestos trabajadores de SAPASE desmintieran que sea por falta de agua que el Organismo mantiene detenida la operación de los pozos en la quinta zona, sino por el inicio de auditorías realizadas a las finanzas del Ayuntamiento y la dependencia. La verdad es que no hay auditorías, a pesar de que fue el propio alcalde **Fernando Vilchis** el que las solicitó, luego de que dos síndicos de Ecatepec hablaran de posibles malos manejos en las finanzas municipales.

## COLUMNA SE COMENTA

## DIARIO MILENIO

QUE quién sabe si hará falta el visto bueno del gran Tlatoani, pero por lo pronto el presidente del Consejo Político de Morena y líder legislativo, Maurilio Hernández, aceptó que aquella arenga de la no reelección que su partido ha enarbolado podría ser, digamos, flexible. Analizan la posibilidad de anular en el Estado de México el estatuto que prohíbe a los miembros de este partido ser postulados para permanecer en el cargo como diputados o alcaldes, a partir de las elecciones del siguiente año. Eso sí, aclara, buscarán el voto si logran que el trabajo recién desempeñado tenga el visto bueno. Los malpensados preguntan de quién.

**QUE de plano la lucha política ya está calientita en la entidad y por ello el presidente nacional del PAN, Marko Cortés, tomó protesta a los 20 delegados del Estado de México, "asignados para llevar el diálogo, la unidad y la fuerza de sus contendientes" con miras a recuperar el mítico corredor azul. El objetivo en la mira, obviamente, es quitar la mayoría a Morena en ayuntamientos y curules federales y locales. Toda la carne al asador, porque el asunto no es nada sencillo, al parecer.**

QUE en ese mismo sentido se inscribe el criterio de que se trataba de un "asunto urgente", con el inicio del proceso electoral federal en el mes de septiembre, de la Sala Superior del Tribunal Electoral (TEPJF), que validó la modificación de cartografía electoral conforme a la delimitación territorial de Cuautitlán, Melchor Ocampo y Tultepec, Estado de México, realizado por el Instituto Nacional Electoral (INE). Ahora, tras resolución del TEPJF, cerca de 10 mil electores podrán actualizar sus domicilios y votar en Cuautitlán, que se vuelven un codiciado nicho.

QUE en una época en la que campea el desempleo, las bajas ventas y en general una evidente crisis económica entre la población, Arturo Huichochea Alanís, presidente del Instituto de Administración Pública del Estado de México (IAPEM), se vio muy acertado con la situación de las finanzas municipales pero quizá poco sensible con las populares al sugerir que, para que los municipios no se enfrenten a una "situación compleja", es necesario que las autoridades apuesten por políticas recaudatorias más efectivas. Es decir, que se pongan "más truchas" para cobrarle a la gente rubros como el impuesto predial. Pues sí, pero.

## COLUMNA OF THE RECORD PORTAL PLANA MAYOR

Toluca, Edomex; 22 de junio de 2020.- En medio de la emergencia sanitaria, los partidos políticos en el Estado de México han dado banderazo de salida hacia las elecciones del año entrante. En el trabajo interno, ya todos diseñan estrategias y acciones para disputar las alcaldías y diputaciones locales que deberán renovarse en los comicios intermedios. Las tareas se ejecutan a distancia. En el panismo, han dividido al territorio estatal en 20 regiones.

Por cada región, se ha designado a un operador electoral como responsable de la elección. En dos zonas, aparece como delegado Enrique Vargas del Villar, alcalde de Huixquilucan, quien ejerce el control político del partido para recuperar lo que denominan el "corredor azul" como propósito prioritario en los comicios.

En la lista, no necesariamente están los operadores más experimentados. Están ahí los panistas vigentes, quienes han logrado cercanía con Vargas durante los últimos cinco años: Anuar Azar - coordinador de la bancada panista-, además de los diputados José Antonio García, Renee Rodríguez Yáñez y Brenda Escamilla; también aparecen los alcaldes Leticia Zepeda, Daniel Parra y Evelin Mayén. Como si tuviese siete vidas, otro delegado es Francisco Gárate Chapa, exdirigente estatal del PAN, y quien ha logrado mantenerse activo en el panismo mexiquense durante las últimas dos décadas. Todos los delegados, tienen un perfil en común: buscarán aparecer en las boletas electorales de 2021.

El panismo lo tiene claro: es la oposición más consolidada en el Estado de México. Y desde su oferta electoral podrá fustigar al PRI y a Morena en sus distintos ámbitos de gobierno, y hasta en la connivencia política de ambos partidos reflejada en la entidad.

En los más recientes foros virtuales, donde ha participado Alejandra del Moral, dirigente estatal del PRI, para deliberar sobre la oferta política del priismo, el mayor debate se ha concentrado en la selección de candidatas. Es sabido que, en el Estado de México, la designación de candidaturas es "palomeada" por el gobernador en turno, para después simular procesos internos caracterizados por candidatura únicas, que terminan por favorecer a "los mismos de siempre".

Ahí es donde el PRI mexiquense ha propiciado en las últimas elecciones una gran desbandada de priistas, decepcionados del "dedazo" que prevalece en el partido. En la víspera, muchos liderazgos del tricolor en decenas de municipios, han comenzado a amagar con irse al Verde, a Morena, al PAN y hasta al PRD. La pepena de políticos es diversa. La razón es muy simple: en el PRI no han aprendido la elección, y otra vez, volverán a elegir a "los mismos de siempre". Para la militancia común y corriente - aquella que no pertenece a la clase gobernante-, les repartirán un puñado de candidaturas a regidores y síndicos para simular que la democracia ha llegado al partido.

Y en municipios o distritos ya perdidos anticipadamente, también el priismo podrá abrirse a candidatos ciudadanos: artistas, deportistas o líderes que abonen a su votación. Para la militancia común y corriente -aquella que no pertenece a la clase gobernante-, les repartirán un

puñado de candidaturas a regidores y síndicos para simular que la democracia ha llegado al partido. Y en municipios o distritos ya perdidos anticipadamente, también el prisma podrá abrirse a candidatos ciudadanos: artistas, deportistas o líderes que abonen a su votación. Lo cierto es que, quienes hoy ocupan un espacio en el gabinete del PRI local buscan jugar a la segura y ser parte del listado de diputados locales o federales plurinominales, o bien, contender a nivel municipal pero con apuestas que estén garantizadas para el tricolor. Nadie busca hacer campaña y perder en el intento.



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis** Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

